

特集 ● TPPでどうなる暮らし、労働、経済

日本農業を破壊する TPP

鈴木宣弘

TPP合意の政府説明・対応への疑問

我が国では、TPP協定の詳細も国民に示さず、影響試算が出される前に、「国内対策」だけが先に示され、しかも、関連団体から要望を聞いたしながら、対策も半年以上前に決まっていた。政府が考えている以上のセーフティネット政策の必要性を要請項目に挙げた団体には、政権党の幹部が激怒し、役所を通じて、政府が考えている以上のこととを要請するなど事前に要請事項の削除を迫った。

そして、2015年末にやっと出された政府の影響試算は、「影響→対策」の順で検討すべきを「対策→影響なし」と本末転倒にし、いわば「影響がないように対策をとるから影響がない」と主張しているだけである。「再生産が可能に」との文言を国会決議に紛れ込ませ、「国内対策をセットで出して再生産可能にしたから国会決議は守られたと主張する」稚拙なシナリオである。

協定の日本語版も一部出されたが、それを見ただけでは解釈は困難だから、国会審議で条文の背景説明を求めるとき、「交渉過程は4年間秘密なので説明できない」と回答し（実際には、タイトル以外が全面黒塗りの資料を出すという国民党を愚弄した異常な神経ぶりを晒した）、まともな説明はなされないまま、党議拘束をかけて批

准するのが「民主主義国家」のシナリオだろう。

「TPPはバラ色で影響は軽微」？

内閣府の再試算では、前回、TPPによる全面的関税撤廃の下で3.2兆円の増加と試算された日本のGDP（国内総生産）は13.6兆円の増加と4倍以上に跳ね上がり、農林水産業の損失は3兆円から1300～2100億円程度と20分の1に圧縮された。これほど意図が明瞭な試算の修正は過去に例がないだろう。「TPPはバラ色で、農林水産業への影響は軽微だから、多少の国内対策で十分に国会決議は守られたと説明し易くするために数字を操作した」と自ら認めているようなものである。これほどわかりやすい数字操作をせざるを得なかった試算の当事者にはむしろ同情する。

前回の3.2兆円も、すでに、価格が1割下がれば生産性は1割向上するとする「生産性向上効果」やGDPの増加率と同率で貯蓄・投資が増えるとする「資本蓄積効果」を組み込むことで、水増ししていたのだが、今回は、それらがさらに加速度的に増幅されると仮定したと考えられる。象徴的に言えば、「価格が1割下がれば生産性は1割向上する」どころか、「価格が1割下がればコストは9割下がる」と仮定したようなものである。どの程度コストが下がるかは恣意的に仮定できるので、こういう要素を加

えれば加えるほど効果額をいくらでも操作可能である。この分野を専門にしている私が言うだから間違いない。数字操作の「万能薬」 = 「生産性向上効果」を入れてはいけない。

農林水産業については、コメ、乳製品、牛肉、豚肉など重要 5 分野に含まれる 586 の細目のうち 174 品目の関税を撤廃し、残りは関税削減や無税枠の設定をし、重要品目以外は、ほぼ全面的関税撤廃したにもかかわらず、生産減少額が 20 分の 1 に減るとは、意図的に数字を小さくしたとしか解釈のしようがなく、全国農家の反発の火に油を注ぐことになった。

「踏みとどまつた感」を演出した「演技」

牛肉関税の 9% に象徴されるように、今回の主な合意内容は、すでに、2014 年 4 月のオバマ大統領の訪日時に、一部メディアが「秘密合意」として報道し、一度は合意されたとみられる内容とほぼ同じだ。つまり、安倍総理とオバマ大統領は寿司屋で「にぎっていた」のである。そのわずか 2 週間前に日豪の合意で、冷凍牛肉関税を 38.5% → 19.5% と下げて、国会決議違反との批判に対して、19.5% を T P P の日米交渉のレッドラインとして踏ん張るからと国民に言い訳しておきながら、舌の根も乾かぬうちに 9% にしてしまっていたのであるから恐れ入る。

その後は、双方が熾烈な交渉を展開し、必死に頑張っている演技をして、いよいよ出すべきタイミングを計つていただけの「猿芝居」だったのだ。「これだけ厳しい交渉を続けて、ここで踏みとどまつたのだから許してくれ」と言い訳するための「猿芝居」を知らずに将来不安で悩み、廃業も増えた現場の農家の苦しみは、彼らにとってはどうでもいいこと、いかに米国や

官邸の指令に従つて、国民を騙し、事を成し遂げることで自身の地位を守るのがすべてなのかと疑いたくなる。

「ＴＰＰはビジネス・チャンス」？

日本が、ここまでして T P P がバラ色だと装ったかったのはなぜか。アベノミクスの成果が各地の一般国民の生活には実感されない（そもそもアベノミクスは一部の投資家と企業の経営陣のために円安誘導と株価の強引な引き上げを行うものだから、地域経済全般にはマイナスなのは当然である）のを覆い隠すため、T P P 合意発表で明るい未来があると見せかけようとした側面もある。しかし、T P P がチャンスだというのはグローバル企業の経営陣にとっての話で、T P P で国民の仕事を増やし賃金を引き上げることは困難である。冷静に考えれば、ベトナムの賃金が日本の 20 ~ 30 分の 1 という下での投資や人の移動の自由化は、日本人の雇用を減らし、賃金を引き下げる。

そもそも内閣府などのモデルで失業が問題にならないのは、農家が失業しても、即座に自動車産業の技術者として再就職できるというような生産要素の「完全流動性」「完全雇用」を仮定しているからであり、米国のタフツ大学でも、この非現実的な仮定を排除した試算では、T P P によって、日本の G D P は、T P P がなかつた場合よりも、今後 10 年間で、0.12% 低下し、雇用は 7 万 4000 人減少すると推定されている。

「健康と環境は訴えられない」？

特許の保護期間の長期化を米国製薬会社が執拗に求めて難航したことに、「人の命よりも巨大企業の経営陣の利益を増やすためのルールを押し付ける」 T P P の本質が露呈している。グ

ローバル企業による健康・環境被害を規制しようとしても損害賠償させられるという I S D S 条項で「濫訴防止」が担保されたというのも疑問だ。タバコ規制は対象外に（カープアウト）できるが、その他は異議申し立てしても、国際法廷が棄却すればそれまでである。健康や環境よりも企業利益が優先されるのが T P P だ。

要するに、「米国企業に対する海外市場での一切の差別と不利を認めない」ことが T P P の大原則である。遺伝子組み換え（G M）表示もその他の食品表示、安全基準も、「地産地消」運動なども、T P P の条文に緩和が規定されなくとも I S D S の提訴で崩される危険。韓米 F T A では、ソウル市の学校給食条例の廃止に象徴されるように、米国産を不当に差別する可能性を指摘され、数多くの国や地方自治体レベルの法律・条令を「自主的に」廃止・修正した。地域の産業を振興するための政策が不当な差別ということになれば、地方自治行政そのものが否定されかねない重大な事態である。実は、米国自身は食肉表示義務制度で原産地表示を義務付けているが、カナダとメキシコとから不当差別として W T O （世界貿易機関）に訴えられ、米国が敗訴する皮肉な事態になっている。つまり、そもそも T P P のみならず食料の原産地表示の困難性が増してきている事態は深刻である。

公共事業の入札に、地元に精通した業者の点数が高くなるようなシステムも許されない。そもそも、日本は地方自治体レベルの公共事業を、T P P 参加国の中で最も開放した国と評価されており、英文で国際入札にかけないといけない公共事業の範囲が広がる。かたや米国は、T P P が連邦法にしか影響しないので、州レベルの公共事業は国際入札の対象外だし、州法による「バイアメリカン」（公共事業に米国産義務付け）

も影響を受けない。

「消費者は利益」？

T P P によって食料品価格が低下して消費者がメリットを得ると強調されているが、輸入価格低下の多くが流通部門で吸収されて小売価格はあまり下がらない実態がある。さらには、日本の税収約 60 兆円のうち 2% 程度を占める関税収入の多くを失うことは、その分だけ消費税を上げるなどして税負担を増やす必要があることになり、相殺されてしまう。

さらには、米国などの牛肉・豚肉・乳製品には、日本では認可されていない成長ホルモンなどが使用されており、安い輸入品に押されて国内生産の縮小が加速すれば、輸入品の安全性に心配が高まっても、そのときに国内で生産してくれる農家がいなくなってしまっていたら、選ぶことさえできなくなる。

輸入農産物は、成長ホルモン、成長促進剤、遺伝子組み換え（G M）、除草剤の残留、収穫後農薬などのリスクがあり、まさに、食に安さを追求することは命を削ることになりかねない。このような健康リスクを金額換算して上乗せすれば、実は、「表面的には安く見える海外産のほうが、総合的には、国産食品より高い」ことを認識すべきである。

「食の安全基準は守られる」？

食品の安全性については、国際的な安全基準（S P S）の順守を規定しているだけだから、日本の安全基準が影響を受けることはないという政府見解も間違いである。米国は日本が科学的根拠に基づかない国際基準以上の厳しい措置を採用しているのを国際基準（S P S）に合わせさせると言っている。

例えば、BSE（牛海綿状脳症）に伴う牛肉の輸入基準は米国にTPP交渉参加を承認してもらう「入场料」として、すでに20か月齢から30か月齢まで緩めたが、国際基準ではBSE清浄国に対しては月齢制限自体ができないので、米国からの要求を見越して、食品安全委員会は月齢制限撤廃の準備を完了している。国民への説明と完全に矛盾する。

また、「GMでない」という表示が消費者を「誤認」させるとして、「GMが安全でない」という科学的根拠が示せないならやめろと求められ、最終的には、ISDS条項で損害賠償せざるぞと脅されて、その前に「自主的に」撤廃に追い込まれることも想定しなくてはならない。

米国の要求に応え続ける「アリ地獄」

農産物関税のみならず、政権公約や国会決議で、TPP交渉において守るべき国益とされた食の安全、医療、自動車などの非関税措置についても、軽自動車の税金1.5倍、自由診療の拡大、薬価の公定制の見直し、かんぽ生命のがん保険非参入、全国2万戸の郵便局窓口でA社の保険販売、BSE（牛海綿状脳症）、ポストハーベスト農薬（防かび剤）など食品の安全基準の緩和、ISDSへの賛成など、日本のTPP参加を認めてもらうための米国に対する「入场料」交渉や参加後の日米平行協議の場で「自主的に」対応し、米国の要求が満たされ、国民に守ると約束した国益の決議は早くから全面的に破綻していた。

しかも、「TPPとも米国とも関係なく自主的にやったこと」と説明しておきながら、結局、TPP合意の付属文書に、例えば、「両国政府は、①日本郵政の販売網へのアクセス、②かんぽ生命に対する規制上の監督及び取扱い、③か

んぽ生命の透明性等に関する措置等につき認識の一致をみた。」などの形で前言が誤謬だったこと、実は国会決議違反だったことを平然と認めている。

さらには、米国投資家の追加要求に日本の規制改革会議を通じて対処することも約束されており、TPPの条文でなく、際限なく続く日米2国間協議で、日米巨大企業の経営陣の利益のために国民生活が犠牲になる「アリ地獄」にはまったくの懸念を抱く。それにしても、法的位置づけもない諮問機関に利害の一致する仲間（彼らは米国産業界とも密接な関係にある）だけを集めて国の方針を勝手に決めてしまう流れは、不公正かつ危険と言わざるを得ない。

批准が困難になっている米国に日本が画策～どこまでも差し出す国益

米国への譲歩は水面下ですでに進んでいる。大統領選挙モードで、米国は手続き的にもTPPを議論できる状態ではないが、それ以上に米国では、いま誰もTPPに賛成していない。TPPを推進してきた製薬会社などから2年で5億円も献金を受けている共和党の中心人物ハッチ議員は「新薬のデータ保護期間を20年とか12年まで延長しろと言ったのに8年とか5年にしかなっていない。これでは著しく不十分で批准できない」と憤慨している。一方、失業増大の懸念などからTPPに反対してきた米国の与党民主党は、想定以上にひどいと怒っている。賛成派も反対派もこれはダメだと言い、主要な大統領候補も全員反対を表明している。大統領になってから公約を反故にしないかぎりは、今の状態ではTPPは米国で成立する見込みはない。

そこで日本が動いている。駐米公使が「いま

条文の再交渉はできないが、日本が水面下で米国の要求をまだまだ呑んで、米国の議会でTPP賛成派が増えるようにすることは可能だ」と漏らした。例えば、米国の豚肉業界は、「日本が関税を大幅削減してくれて輸出が増やせてありがたいと思っていたら、国内対策で差額補填率を引き上げるという。それで米国からの輸入が十分増えなかつたら問題だ。その国内対策をやめろ」と要求してきている。

この関連でもう1つ重大な事実がある。一昨年の秋に米国議会で、オバマ大統領に一括交渉権限を与える法案がぎりぎり一票差で通った。あのとき、日本政府はロビイストを通じて、民主党のTPP反対議員に多額のお金を配って(Bloomberg 2015.5.24)、「日本は牛肉、豚肉をはじめ農産物でこんなに譲ったのだから、賛成しないと米国が損をしますよ」と説得したという。かたや、日本国内では、農家に「何も影響はないから大丈夫」と言っている。これが「二枚舌」の「売国」の実態である。

より現実的な影響試算～必要な追加予算は10年で8兆円

政府の影響試算の根本的問題は、農産物価格が10円下落しても差額補填によって10円が相殺されるか、生産費が10円低下するから所得・生産量は不变という点である。例えば、酪農では加工原料乳価が最大7円/kg下がるが、所得も生産量も変わらないという。生クリーム向け生乳への補給金だけで7円の下落が相殺されるわけではない。畜産クラスター事業の強化で生産費が7円下がる保証もない。可能だと言うなら根拠を示すべきだ。

まず、追加的対策がない場合に、かつ、生産性向上を前提としない（生産コストは現状のま

ま）の場合に、どれだけの影響が推定されるかを示し、だから、どれだけの対策が必要かの順で検討すべきである。

また、影響の推定には、ブランド品は価格低下が半分といったような適当な仮定でなく、過去のデータに基づいて、輸入価格と国内価格（例：輸入牛肉1円下落でA5牛肉は0.87円下落）、在庫水準と価格（例：コメ在庫1万トン増で米価41円/60kg下落、バター1割増で2.6%下落、脱粉は2%下落）、価格と供給量（例：米価1%下落でコメ供給は1.162%減少）などの関連性の程度を計測し、その係数を適用することで、一定の合理性を確保して価格下落による生産量・生産額への影響を推定することができる。

我々が価格下落による生産量の減少率を過去のデータから推定して生産減少額を推定し直すと、政府試算の約7倍の1.3兆円となった。これから価格下落を相殺するのに必要な差額補填額を計算すると年約6600億円と見込まれる。牛肉関税などの喪失分も考慮すると約8000億円の追加予算が毎年必要になる。10年続ければ8兆円である。つまり、再生産が可能なよう国内対策をしたと主張するには10年で8兆円規模の追加予算が必要であり、そんな予算措置は示されていないし、今後も無理であろうから、国会決議は守られたという主張は破綻している。7年後にもう一段の譲歩が半ば義務付けられているのだから事態はさらに深刻である。さらに、今回の合意は関税撤廃への過程であり、最終目標は全面的関税撤廃だと協定に書かれている。まさに、TPPが「生きている協定」と言われる所以である。

「国家安全保障の要（かなめ）は食料」という認識の欠如

我が国では、国家安全保障の要（かなめ）としての食料の位置づけが甘い。米国などでは食料は武器という認識だ。軍事・エネルギーと並ぶ国家存立の三本柱であり、ブッシュ前大統領は戦争を続けて困ったものだったが、食料・農業関係者には必ずお札を言っていた。「食料自給はナショナル・セキュリティの問題だ。皆さんのおかげでそれが常に保たれている米国はなんとありがたいことか。それにひきかえ、食料自給できない国を想像できるか。それは国際的圧力と危険にさらされている国だ」と。

さらには、農業が盛んなウィスコンシン大学では、農家の子弟が多い講義で教授は、「食料は武器であって、日本が標的だ。直接食べる食料だけじゃなくて、日本の畜産のエサ穀物を米国が全部供給すれば日本を完全にコントロールできる。これがうまくいけば、これを世界に広げていくのが米国の食料戦略なのだから、みなさんはそのために頑張るのですよ」という趣旨の発言をしていたという。戦後、一貫して、この米国の国家戦略によって我々の食は米国にじわじわと握られていき、いまＴＰＰで、その最終仕上げの局面を迎えている。

競争力でなく食料戦略が米国の輸出力を支える

米国は、コメの生産コストがタイやベトナムより大幅に高いが、4000円／60kg程度の低価格で輸出し、農家には生産コストに見合う目標価格との差額を、多い年は、1兆円もの補助金（穀物3品目だけで）を使って差額補填し、増産と輸出振興を推進し、世界をコントロールしよ

うとしている。かたや、日本の輸出補助金はゼロであるから、輸出競争でも勝負にならない。しかも、ＴＰＰでも米国の1兆円規模の輸出補助金は使い放題で、関税を撤廃・削減した日本市場に、米国は補助金をいくらでも使って攻めてこられるという構造になっている。自由貿易とは、米国が自由にもうけられる貿易という意味なのである。

我々は原発でも思い知らされた。日先のコストの安さに目を奪われて、いざという時の準備をしていなかつたら、取り返しのつかないコストになる。食料がまさにそうである。普段のコストが少々高くても、オーストラリアや米国から輸入したほうが安いからといって国内生産をやめてしまつたら、2008年の食料危機のときのように、お金があれば買えるのではなくて、輸出規制で、お金を出しても売ってくれなくなつたら、ハイチやフィリピンでコメが食べられなくなって暴動が起きて死者が出たように、日本国民も飢えてしまう。

ＴＰＰで過保護な日本農業を競争にさらして強くし、輸出産業に？

日本農業が過保護だから自給率が下がつた、耕作放棄が増えた、高齢化が進んだ、というのは間違いである。過保護なら、もっと所得が増えて生産が増えているはずだ。逆に、米国は競争力があるから輸出国になっているのではない。コストは高くとも、自給は当たり前、いかに増産して世界をコントロールするか、という徹底した食料戦略で輸出国になっている。つまり、一般に言われている「日本＝過保護で衰退、欧米＝競争で発展」というのは、むしろ逆である。

だから、日本の農業が過保護だからＴＰＰなどのショック療法で競争にさらせば強くなつて

輸出産業になるというのは、前提条件が間違っているから、そんなことをしたら、最後の砦まで失って、息の根を止められてしまいかねない。実は、日本の農業が世界で最も保護されていない。輸出補助金も米国の1兆円対日本のゼロだ。関税も米国よりは高いが、聖域といわれる高い関税が1割残っているということは、逆に言うと、9割の農産物は、野菜の関税の3%ぐらい、花の関税0%に象徴されるように、非常に低い関税で競争している。それが9割を占めているのだから、平均関税は11.7%でEUの半分である。だから、「農業鎖国は許されない」というコメントは間違いである。自給率39%で、我々の体の原材料の61%を海外に依存しているのだから、こんな先進国はない。FTAで出てくる原産国規則でいうと、我々の体はもう国产ではない。こんな体に誰がしたのかというぐらに開放されている。

総理は2015年4月の米国議会演説で「以前GATT農業交渉で農家と一緒に自分も自由化反対運動をしたのが間違いで、農業は衰退した」と述べたが、これは事実に反すると思われる。自由化反対が間違いだったのではなく、頑張りきれずに米国の圧力に屈して自由化を進めてしまったことこそが衰退の大きな要因だ。米国による日本の食料支配のために、早くに関税撤廃したトウモロコシ、大豆の自給率が0%、7%なのを直視すべきだ。同じく早くの全面的な木材自由化で自給率が2割を切った山村の苦悩を忘れてはならない。

農業所得に占める補助金の割合も、日本では平均15.6%だが、EUでは農業所得の95%前後が補助金だ。そんなのは産業かと言われるかもしれないが、国民の命、環境、国境を守っている産業を国民が支えるのは、欧米では当たり

前なのである。その当たり前が当たり前になつていないので日本である。

それから、米国も、カナダも、EUも、コメなどの穀物、乳製品の生産が増えて支持価格を下回ると、支持価格で無制限に買い入れて、国内外の援助物資にしたり、補助金をつけて輸出したりして、最終的な販路を政府が確保して、価格を支える仕組みがある。しかし、日本はこれをやめてしまった。

こういう事実を無視して、日本の農業が過保護であるから競争にさらせばよいという議論をしてしまうと、すでに他の国と比べると相対的に非常に保護されていない水準になっている農業を最後の砦まで外されてしまい、強くなるのではなくて、息の根を止められてしまいかねないということを我々は考えなければいけない。

「地方創生」「農業所得倍増」の誤謬

こうした中で、現政権は地方創生とか、10年で農業所得を倍増する、と言う。その根拠はこうだ。いまの農家が全部潰れてもよい。わずかな条件のよい農地だけ大手の流通企業などが参入して農業をやって、その所得が倍になったら、それが所得倍増の達成であると。

そこには、伝統も、文化も、コミュニティもなくなってしまっている。それが日本の地域の繁栄なのだろうか。現に、企業が手を出さないような非効率な中山間地は、そもそも税金を投入して無理に人に住んでもらう必要がないから、原野に戻したほうがいい、早く引っ越ししたほうがよい、と繰り返し発言しているT氏もいる。「地域創生」とは非効率な地域を原野に戻すことなのである。そこには、国民に必要な食料を安定的に確保するという安全保障の観点はない。しかも、地域コミュニティが崩壊し、買い

手もいなくなってしまったら、残った人々も結局は長期的には持続できることにも気づかないと。

政権とつながる、ごく少数の人達に利益が集中できるような仕組みさえつくれば、あとのことは知らない、むしろ、頑張って地域を支えてきた人々からビジネスを奪い、「今だけ、金だけ、自分だけ」で、地域の人々を苦しめている。これぞ、アベノミクス、TPP、農政改革である。しかし、この「3だけ主義」の暴走は目に余る。

政府の会議などを利用した自社企業への利益誘導が、情けないくらい、わかりやすく行われている。例えば、農業委員会組織を骨抜きにして、農業に自由に参入して、儲からなければ農地を自由に転売して儲けるようにしたい自社ファームを展開しているN氏が政府の会議のリード役の立場を利用して露骨な自社の利益追求をしているのも、人材派遣大手企業の「有能な」T会長が「雇用の短期化・解雇自由」の雇用改革（安い外国人雇用の拡大を見込んで高賃金の日本人を解雇し易く、いやなら短期雇用で働かせるTPP対応でもある）を進めているのと同様、わかりやすすぎる。

米国の指令を受けつつ、「対等な競争条件」の名目で郵政民営化を推進した国内の経済界の「有能な」トップの一人M氏は、当時、かんぽの宿を格安で買い取って儲けようとしていたことがばれた。これが「規制緩和」の正体である。しかも、G県Y市の農業特区ではM氏のO社の子会社が農地集積に乗り出し、そのO社の社外取締役にT氏とN氏が就任しているのだから、あまりにもわかりやすすぎる。

生産者の取り分は「不当に」低い

食料関連産業の規模は1980年の48兆円から2005年の74兆円に拡大しているが、農家の取り分は12兆円から9兆円に減少し、シェアは26%から13%に落ち込んでいる。その分、加工・流通・小売、特に小売段階の取り分が増加していることが農林水産省の試算で示されている。このことから、特に最近の小売段階の取引交渉力が相対的に強すぎることが、いわゆる「買いたたき」現象を招き、農家の取り分が圧縮されている可能性が示唆される。

また、農業の様々な品目における1時間当たりの農業所得は、稻作農家平均で500円前後しかないことに象徴されるように、他産業における1時間当たり給与水準に比較して総じて低位で、しかも、その格差は近年も拡大しつつある。つまり、労働への対価を十分確保するだけの価格形成ができていない。

我が国では、2007～2008年の飼料・肥料・燃料等の高騰によるコストの急上昇にもかかわらず、乳価が上がらず、酪農経営が苦況に陥った。諸外国では、飼料危機当時にも、乳価上昇による調整が非常に迅速に機能した。我が国では、大型小売店同士の食料品の安売り競争は激しいが、そのため、小売価格の引き上げが難しく、そのしわ寄せがメーカーや生産者に来てしまう構図がある。

対照的なカナダ・イス

2014年9月現在では、バンクーバー近郊のスーパー店頭の全乳1リットル紙パック乳価は3ドル（約300円）で、日本より大幅に高い。カナダでは、制度的支えの下での「州唯一の独占集乳・販売ボード（MMB）、寡占的メーカー、

寡占的スーパー」という市場構造に基づくパワーバランスによって、生・処・販のそれぞれの段階が十分な利益を得た上で、最終的には消費者に高い価格を負担してもらい、消費者も安全・安心な国産牛乳・乳製品（米国の成長ホルモン入り牛乳は不安）の確保のために、それに不満を持っていないのである。つまり、「売り手よし、買い手よし、世間よし」の「3方よし」の価格形成が実現されているのである。ただし、そのためには、TPPで断固たる対応が必要になり、カナダはそれを押し通している。

真に強い農業とは何か。規模拡大してコストダウンすれば強い農業になるだろうか。その努力は重要だが、日本の土地条件の制約の下では、それだけでは、オーストラリアや米国に一ひねりで負けてしまう。少々高いけれども、徹底的に物が違うからあなたの物しか食べたくないという人がいてくれることが重要だ。そういうホンモノを提供する生産者とそれを理解する消費者との絆、ネットワークこそが強い農業ではないか。

イスの卵の話も象徴的である。イスでは、生産過程において、ナチュラルとか有機とか動物愛護とか、生物多様性とか美しい景観とかにも配慮すれば、できた物もホンモノで安全でおいしい。これらはつながっているので、イス国民は、これを当たり前として支える。高いのではなくこれが当たり前なのだという感覚だ。実例として、筆者も見てきたが、輸入物の5倍もするような1個80円もする国産の卵のほうが売れていた。小学生ぐらいの女の子が買っていて、聞いた人がいた。その子は「これを買うことでき生産者の皆さんのが生活も支えられ、そのお陰で私達の生活も成り立つのだから当たり前でしょう」といとも簡単に答えたという。

このイスの卵の例のように、これだけ高く買われていても、イスでは生産費用も高いので、高くて買おうというときの理由と同様の根拠（環境、動物福祉、生物多様性、景観等）に基づいて、イスの農家の農業所得の95%が政府からの直接支払いが形成されている。イタリアの稻作地帯では、水田にオタマジャクシが棲めるという生物多様性、ダムとしての洪水防止機能、水を濾過してくれる機能、こういう機能が米の値段に十分反映できていないなら、みんなでしっかりとお金を集めて払わないといけないとの感覚が直接支払いの根拠になっている。

根拠をしっかりと積み上げ、予算化し、国民の理解を得ている。イスでは、環境支払い（豚の食事場所と寝床を区分し、外にも自由に出て行けるように飼うと）230万円、生物多様性維持への特別支払い（草刈りをし、木を切り、雑木林化を防ぐことでより多くの生物種を維持する作業）170万円などときめ細かい。個別具体的に、農業の果たす多面的機能の項目ごとに支払われる直接支払額が決められているから、消費者も自分たちの応分の対価の支払いが納得でき、直接支払いもバラマキとは言われないし、農家もしっかりとそれを認識し、誇りをもって生産に臨める。

「3だけ主義」から「3方よし」へ

政府は「規模拡大でコストダウンし農業を輸出産業に」との空論をメディアも総動員して展開しているが、その意味は「既存の農家はつぶれても、全国のごく一部の優良農地だけでいいから、大手企業が自由に参入して儲けられる農業をやればよい」ということのように見える。しかし、それでは、国民の食料は守れない。

食料を守ることは国民一人ひとりの命と環境

と国境を守る国家安全保障の要である。欧米のように、消費者が自分たちの生存に不可欠で環境も地域も守る農業の生産物に応分の負担をして、しっかりととした値段で購入し、さらに足りない部分は税金からの多面的機能の具体的項目ごとに直接支払い対価を支払うというシステムを日本に確立する必要があろう。さらに、米国では農家の「収入ーコスト」に最低限必要な水準を設定し、それを下回ったときには政府による補填が発動される。農家が所得の最低限の目安が持てるような予見可能なシステムを導入し、農家の投資と増産を促し輸出を振興している。我が国も、農家保護という認識でなく、安全保障費用として国民が応分の負担をする食料戦略を確立すべきである。

関係者が目先の条件闘争に安易に陥ると、日本の食と農林水産業の未来を失う。ＴＰＰ農業対策の大半は過去の事業の焼き直しに過ぎないばかりか、法人化・規模拡大要件を厳しくして一般の農家は応募が困難に設計され、対象を「企業」に絞り込もうとしているのも露骨である。ＴＰＰの影響が次第に強まってきて、気が付いたときには「ゆでガエル」になってしまう。現場で頑張ってきた地域の人々はどうなってしまうのか。全国の地域の人々ともに、食と農と暮らしの未来を崩壊させないために主張し続ける人々がいなくてはならない。まず、食料のみならず、守るべき国益を規定した政権公約と国会決議と整合するとの根拠を国民に示せない限り、批准手続きはあり得ない。

世界的には、行き過ぎた格差と富の集中に対する大きな揺れ戻しの潮流が顕著になってきている。アメリカでは、一部の企業利益の増大とは裏腹に増加する低所得層の不満が爆発し、大統領選挙の候補者選びで、「格差是正」、「自由

貿易反対」の声が、特朗普氏やサンダース氏を押し上げる「想定外」のムーブメントが起き、潮目が変わりつつあるようにも見える。

ヨーロッパでも、最も成功した自由貿易協定と思われてきたEUが、格差を拡大したとして、イギリスのみならず、離反の声が大きくなっている。やはり、キーワードは、「格差是正」、「自由貿易反対」である。

世界的に、行き過ぎた方向性に対する揺れ戻しが起きつつある中で、先進国でも最も貧困率が上昇し、格差社会が進行している日本だけが、いまだ、極端な方向に突き進もうとしている。

このままでは、我々が伝統的に大切にしてきた助け合い、支え合う安全・安心な地域社会は、さらに崩壊していく。しかし、「今だけ、金だけ、自分だけ」では持続的な地域の発展も、国民の命も守ることもできない。地域を守ってきた人々や相互扶助組織は不当な攻撃に屈するわけにはいかない。我々が発展してこられたのは、「3だけ主義」と正反対の「3方よし」の取組みをしてきたからである。自己の目先の利益だけを考えているものは持続できない。持続できるものは、地域全体の将来とそこに暮らすみんなの発展を考えている。我々には地域の産業と生活を守る使命がある。自分たちの地域の食と暮らしを守り、豊かな日本の地域社会を次の世代に引き継ぐために、今こそ奮闘すべきときである。

(すずき のぶひろ・東京大学教授)